

<b>Medio</b>	El Dínamo
<b>Fecha</b>	13-12-2013
<b>Mención</b>	Elecciones Presidenciales: ¿Y cuándo hablamos de inmigración? Columna de Nicolás Rojas, CREAS UAH.

## Elecciones Presidenciales: ¿Y cuándo hablamos de inmigración?

13 de diciembre de 2013 - 00:03 | Por: Orlando Contreras SJ / Nicolás Rojas | 

Se hace imprescindible que el próximo gobierno lleve a cabo reformas, apruebe una Ley de Migración y Extranjería acorde a la realidad de los tiempos y desarrolle políticas públicas sobre migración que contribuyan a la integración y reconocimiento de los inmigrantes.



### QUÉ OPINAS

Me importa 0

Simpático 0

Interesante 0

Raro 0

Irrelevante 0

Me indigna 0

Tweet

### PARTICIPA

 Orlando Contreras SJ / Nicolás Rojas

★ Favoritos

 Imprimir

 Compartir

Por sexta vez desde que Chile recuperó la democracia, el próximo domingo el país tiene la oportunidad de elegir a una nueva presidenta. Han sido intensos meses de campaña donde las veredas se han plagado de pancartas, fotografías, mensajes electorales, promesas políticas, buenas intenciones... Sin embargo, ha habido una cuestión que ha alcanzado casi la categoría de invisibilidad: los 179.897 extranjeros con derecho a voto (datos del Servicio Electoral -SERVEL-). La campaña electoral de ambas candidatas prácticamente ha omitido cualquier alusión, no sólo a esos votantes, sino a la población migrante en Chile. Incluso siendo una cifra relevante en tiempos de voto voluntario, ni las candidatas ni sus comandos se han referido al tema de la migración.

La invisibilización de este tema cobra especial relevancia cuando se considera el tipo de referencias que se hace de la migración en algunos documentos programáticos. En el caso de Evelyn Matthei, algunas de las declaraciones presentes en su programa dan la sensación de que existen dos tipos de migración: los "extranjeros", personas provenientes de Estados Unidos o Europa, que han aportado al desarrollo Chile y a quienes se les deben seguir abriendo puertas; y los "inmigrantes", quienes se asentarían principalmente en el norte de nuestro país y que estarían asociados a conceptos como "ilegalidad" y "narcotráfico".

Para los "extranjeros", la candidata propone abrir espacios en los que puedan enseñar una segunda lengua en Chile. Preocupa que ésta - que es una buena medida - sea casi la única referencia al tema en su programa de gobierno, pues excluye a más del 70% (DEM, 2011) de la inmigración en Chile, vecinos latinoamericanos cuya primera lengua es el español.

Los "inmigrantes", en cambio, aparecen recién nombrados explícitamente en las medidas específicas que propuso la candidata para cada una de las regiones, después de la primera vuelta. Se señalan acá como énfasis para Tarapacá y Antofagasta combatir la inmigración ilegal, la delincuencia y narcotráfico y enfrentar este último por medio de aviones no tripulados; resulta, curioso, cuanto menos, que todo aparezca en la misma frase. Preocupa al respecto el hecho de que la inmigración se asocie preferentemente a contextos delictuales, reforzando los prejuicios y el racismo ya existente y que confirmamos de una manera lamentable unos meses atrás cuando se llamó a una marcha anti inmigración en Antofagasta.

Un punto positivo a destacar es la propuesta de crear un "Contrato Especial de Frontera" para Arica, lo que podría contribuir a disminuir la precariedad laboral que experimentan muchos de los inmigrantes que trabajan en la ciudad. Se extrañan, sin embargo, detalles relativos a la manera en la que se llevará a cabo, cómo será la seguridad social, el acceso a la salud o bajo qué normativa laboral se regirán.

La asociación entre inmigración y delincuencia, muy presente en el programa de la candidata de la Alianza, refleja el espíritu de seguridad nacional que inspira el Decreto de Ley 1094 creado en 1975, principal normativa de la regulación vigente en materia migratoria. Si bien Michelle Bachelet, durante su gobierno, hizo un instructivo presidencial que promovía la acogida e integración de los migrantes, éste no pasa de ser una declaración de buenas intenciones que difícilmente se llevarán a la práctica si no se cambia el actual marco regulatorio de la inmigración. Su actual programa habla de una política migratoria inclusiva y con un enfoque de derechos; de la promoción y respeto de los acuerdos internacionales firmados por nuestro país; y de una mayor integración regional. Es sin duda, un escenario prometedor. Sin embargo, no se habla de una institucionalidad o de acciones claras que se pretendan implementar en esta línea, lo que deja un importante grado de incertidumbre, máxime a tenor del escaso avance en esta materia durante su anterior gobierno.

Si bien la migración ha sido el gran ausente en los debates y el tema con menos propuestas de futuro, es más que evidente que estamos hablando de una realidad que no se puede ignorar. Chile afronta el desafío de una migración creciente, diversa y compleja, pero, al mismo tiempo, tiene una oportunidad única para enriquecerse, valorar el aporte de las distintas culturas y reconocer la diversidad.

Se hace imprescindible que el próximo gobierno lleve a cabo reformas, apruebe una Ley de Migración y Extranjería acorde a la realidad de los tiempos y desarrolle políticas públicas sobre migración que contribuyan a la integración y reconocimiento de los inmigrantes.

Chile es parte de un sistema internacional del que no puede ser protagonista sólo cuando esto significa beneficios económicos. Es el momento de tomar decisiones, no sólo respecto a la futura mandataria, sino al modelo de país que queremos. Es el tiempo de trabajar por una cultura de acogida hacia quienes deciden venir a ser uno más entre nosotros.

## **SOBRE EL AUTOR**



**ORLANDO CONTRERAS SJ /  
NICOLÁS ROJAS**

Ciudadano Global / CREAS **UAH**

[Ver columnas »](#)

Orlando Contreras Morales: Sacerdote jesuita, actual Director Nacional de la Fundación Ciudadano Global Servicio Jesuita a Migrantes, además de Responsable Social de la Compañía de Jesús en Chile. Cursó estudios de pedagogía, teología y espiritualidad. Nicolás Rojas Pedemonte: Coordinador de Investigación del Área Social Jesuita, CREAS-Universidad Alberto Hurtado. Doctor en Sociología y Máster Oficial Europeo de Investigación en Sociología por la Universidad de Barcelona. Sociólogo por la Universidad de Chile. Sus áreas de interés son la sociología política, la teoría social y las metodologías de la investigación.

